

TRABAJO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

- EDITORIAL -

LOS CONTRABANDOS de alcohol, morfina y lotería, y la Ley del Embudo

Directores: Comité Central del Partido Comunista de Costa Rica
Editor, Aureliano Gómez

Precio: ₡ 0.10 céntimos
Apartado de Correos 1386

Año VI Sábado 20 de Junio 1936 N. 194

Máximo Gorky ha muerto

Hace cuarenta y cuatro años, un periódico de Tiflis titulado EL CAUCASO recibía una novela "MAKAR TCHOUDRA". El autor no la había firmado, y cuando le pidieron que pusiera su nombre al pie de la obra dijo: Pues poned Máximo Gorki en ruso es amargo. Máximo el amargo.

Entonces Alexei Maximovich Pechkov contaba veinticuatro años y era completamente desconocido en el mundo de las letras. Sus universidades habían sido los muelles, los barcos, los caminos. Cuando publicó "Makar Tchoudra" tenía una gran experiencia de la vida del pueblo: había sido muchacho de mandados en un almacén de calzado, alumno de un dibujante, estibador en los muelles del Volga, jardinero, pajarero, ayudante de cocina, ayudante de panadería, pintor de iconos, corista, pescador, guarda de noche en una estación de ferrocarril, etc. "Recuerdos de infancia", "Mis Universidades", "Entre gentes extrañas" describió Gorki su niñez, su adolecencia y los primeros años de su juventud.



Dos años vagabundó a pie por el Volga, por la cuenca del Don, por la Crimea y el Cáucaso. Vió ejecutar unos bandidos, asistió a una mujer que estaba de parto, ayudó a bien morir a los agonizantes y aprendió mucha letra menuda con los vagabundos de Rostov. Los mujiks, los vagabundos, los obreros de ferrocarriles, los tripulantes de los barcos del Volga son sus compañeros. Se ha metido hasta en los últimos pliegues de la en-

traña del pueblo ruso. Observa y sufre la vida de la Rusia zarista y por sus opiniones y sus actitudes se hace sospechoso a la policía. En 1889 el general Poznanski, jefe de la policía de Nijni-Novgorod dice en informe confidencial, la opinión que él se ha formado de Pechkov: "es terreno favorable para la gente malintencionada de Rusia". Esto lo dice el general Gorki no ha ocultado la impresión que le ha causado la exis-

tencia de la inmensa masa del pueblo agobiada por un grupo de opresores a cuya cabeza está el zar Nicolás Romanov.

El mismo año que comienza a publicar lo que ha observado en torno suyo, es arrestado. Cuando en 1898 es arrestado de nuevo, su nombre no es ya un nombre oscuro. Un editor publica dos libros suyos. Y comienza la época gloriosa de Gorki. Pintores célebres hacen su retrato; sus fotografías aparecen por todas partes, los mendigos piden limosna en su nombre y las madres rusas hacen que en la pila bautismal su hijo recién nacido reciba el nombre de Máximo Gorki. Por primera vez en Rusia el tiraje de un libro es de miles de ejemplares. Y este libro es de Gorki. «Esta popularidad» dice Vladimir Pozner en su estudio sobre Gorki, «no se debe únicamente al talento del escritor. El país está en Vísperas de acontecimientos decisivos. El movimiento de las huelgas se extiende, la represión policial se agrava, la miseria crece.

Los escritores que, hasta Pasa a la 6ª página

Los periódicos de ayer informan de una mujer detenida en Miramar por vender guaro-contrabando. La mujer fue detenida y tras adada a San José junto con seis niños que son sus hijos. A ella se le internó en el Buen Pastor y a los niños en el Hospicio de Huérfanos.

Previamente a conducirla a la cárcel, la pobre mujer fué llevada por la policía al Patronato de la Infancia junto con sus hijos. Estos, llorando, se le colgaban de las enaguas en un afán inútil por impedir que se les separara de ella. La mujer los acariciaba con desesperación y explicaba a los presentes su desgracia. «Tenía que mantener a estos muchachitos—explicaba—y por eso vendí guaro-contrabando. No hay trabajo y de no haber procedido en esa forma habría tenido que robar.»

Ese hecho, tan insignificante para los jueces y para las autoridades, nos ha hecho pensar una vez más en la caereada institución de la familia de cuya "posible destrucción por el comunismo" se lamentan los fariseos que dirigen este régimen inicuo. Y nos ha hecho pensar además en el papel sangrientamente ridículo de un Estado que fabrica alcohol para venderlo al pueblo y luego castiga a ese pueblo cuando se emborracha; que persigue con saña a los pequeños contrabandistas que en la mayoría de los casos, si comercian con guaro clandestino, es porque no encuentran trabajo en la actividad particular ni en la gubernamental. Hemos comprendido con más claridad que nunca que un Estado que vende guaro no tiene derecho a castigar a los borrachos; que un Estado que no le da al pueblo medios de ganarse la vida, y que por el contrario inicia un nuevo ciclo de su existencia echando a tontas y locas gentes a la calle a morirse de hambre, no tiene fuerza moral para meter a la cárcel a sus pequeños competidores en el negocio de veneno.

Pero todavía no se agotan nuestras reflexiones. Pensamos en la famosa ley del embudo. Los periódicos nos han hablado en estos últimos días del escandaloso comercio con morfina que han venido realizando unos cuantos médicos en la capital. Preguntamos: se hará algo contra los que efectivamente resulten culpables? Nada se hará contra ellos porque son gente de oposición. Más todavía, el Dr. Cordero continuará teniendo a su cargo las labores de "sanamiento de la Municipalidad de San José." Entre tanto, la mujer miserable a quien le decomisaron dos botellas de guaro está en el Buen Pastor bien custodiada por las "enérgicas autoridades"; y los seis chiquillos en el Hospicio de Huérfanos lejos de su madre. Hablando en pura justicia, nosotros observamos: socialmente, cuál de los dos hechos es más grave? el comercio con morfina o la venta de unas cuantas botellas de guaro contrabando por una madre de seis chiquillos hambrientos y desvalidos?

Hace pocos días ocurrió un caso semejante a éste de la mujer contrabandista. La policía cayó sobre la casa de una señora que vendía pedacitos de lotería de Panamá. La detuvo y la llevó a la cárcel. Pero a la policía nunca se le ha ocurrido caer sobre los grandes comerciantes en lotería de Panamá, quienes por cierto hasta fueron cortecistas.

Surge ahora otra cuestión: quién es el encargado de dirigir toda esta "enérgica campaña" contra el contrabando? Pues nada menos que Manolo Rodríguez. Oigalo e Pasa a la 6ª página

Luchemos por que se cumpla efectivamente la Ley de salarios conseguida por nuestros diputados el año pasado y porque esa ley sea mejorada conjuntamente con una legislación protectora de los pequeños PRODUCTORES

El problema de los salarios—según nos lo informa la prensa—está siendo objeto de atención preferente en estos últimos días, por parte del Poder Ejecutivo. Se han dictado disposiciones a fin de hacer cumplir la ley de agosto de 1935 promulgada por iniciativa de los diputados comunistas. Esta ley es mediocre. Relativamente resulta una especie de caricatura del proyecto que nuestros diputados presentaron a la consideración del Congreso. Sin embargo, de aplicarse, mejoraría un poco la situación económica de los trabajadores del campo.

La tarea inmediata de los trabajadores del país es luchar porque la ley se cum-

pla de verdad. Con ese fin hay que esforzarse por organizar ligas campesinas en todos los cantones del país. Esas ligas deben funcionar totalmente al margen de cualquier movimiento político y desplegar actividades en estos sentidos: a) control de las fincas y de los salarios en ellas se paguen; b) denuncia al Ministerio de Gobernación de las violaciones a la ley de salarios; c) presión sobre el Gobierno para conseguir que los trasgresores sean efectivamente castigados y que las injusticias se corrijan de verdad; d) colaboración con las autoridades en cuanto éstas procedan con honradez en la aplicación de la ley. Además, esas ligas podrían ser

ya la base de una lucha energética por una legislación científica sobre salarios que contemple estos dos aspectos: alza racional de los salarios y protección al pequeño productor para que éste pueda soportar el peso de esos salarios. Pero en tanto esas ligas no se logren organizar, nosotros les hacemos ver a los militantes y simpatizantes del Partido en el país, que su deber es proceder sin pérdida de tiempo a realizar hasta donde ello sea posible la labor que queda esbozada atrás. Dicho lo anterior, vamos a explicar en pocas palabras cuál es el contenido de la ley de salarios del año pasado. La ley dice que en las fincas de café, caña y tabaco,

a ningún peón podrá pagarse menos de veinticinco céntimos por la hora de trabajo; ni menos de cincuenta céntimos en las fincas de banano y de cacao. El trabajo por tarea deberá calcularse de manera que un peón de capacidades medias no resulte pagado a menos de lo que queda dicho. De tal manera que si en una finca se da trabajo por tarea y se paga ese trabajo a un precio tan bajo que sea evidente que un peón no se puede ganar en un día de ocho horas dos colones en un cafetal o cuatro en un bananal—porejemplo—el patrón puede ser acusado y obligado a levantar los precios del trabajo. Este caso puede presentarse sobre todo en las cogidas de café y en las chapías de los banales.

Otra cosa dispone la ley: y es que ningún finquero podrá implantar una jornada menor de seis horas dia-

ris. Si un finquero declara que a nadie le dará trabajo por más de cuatro o cinco horas diarias, ese finquero estará infringiendo la ley. Esta disposición se consiguió después de una gran lucha en el Congreso y tuvo por objeto impedir que los finqueros establecieran jornadas de dos o tres horas diarias para presionar a los trabajadores y enfilareos contra la ley.

Hay otro problema en las fincas que en parte lo aborda esta ley. Es el de las horas que tienen que perder los peones debido a la lluvia. Cuando esto ocurre, la ley dice en su artículo primero que el peón tiene derecho que se le pague el tiempo perdido si ha trabajado ya tres horas, cuando menos la mitad de la jornada.

Al patrón que infrinja esta ley se le impondrá una multa que oscilará de cincuenta a doscientos colones

y en la primera infracción, de doscientos a quinientos colones por cada una de las nuevas infracciones. Nuestra fracción luchó porque esas multas fueran mayores, pero sin éxito. Sin embargo, de acuerdo, con respuestas que se le dieron al compañero Mora en la Cámara durante el debate de la ley, hay que interpretar esa cláusula de sanciones en este sentido, si un patrón tiene cien peones y a los cien les paga salarios ilegales, debe considerarse que ha cometido cien infracciones.

Los encargados de castigar a los patrones son los Agentes de Policía y los Jefes Políticos. Ante ellos se establece la acusación lo mismo que si se tratara de otra falta cualquiera (injurias, hurtos pequeños, lesiones menores, etc.)

Pero es evidente que estos Jefes Políticos y Agentes de Policía—dado el carácter social— Pasa a la 6ª página

A. B. C. del Comunismo

Maderas de Emilia PRIETO

"... y se doblan los cables agobiados por el fruto."



El contraste entre una poesía hueca y llena de retórica y una realidad de absurdos crueles es muy frecuente. Viendo unas matas de café llenas de granos se nos vienen a la imaginación las cosechas convertidas en oro que es riqueza de explotadores y angustia de explotados. Recordamos a la madre de pueblo llena de cargas materiales y morales que sólo se doblará ante la muerte, y suena entonces el versillo de un poeta sin visión que por cantarle a una riqueza mal organizada se perdió en la noche del año mismo.

El Dominio de los Bancos - El capital Financiero

Los sindicatos capitalistas y los trusts, no centralizan solamente empresas de la misma naturaleza. Hemos visto como van surgiendo los trusts que abarcan a la vez varias ramas de la industria.

¿Cómo se produce este fenómeno?

Todas las ramas de la producción están ligadas entre sí ante todo por la compra y la venta. Tomemos, por ejemplo, la extracción del mineral de hierro y de carbón de piedra. Se trata de productos que sirven de materias primas para las fundiciones y las fábricas metalúrgicas. A su vez, dichas fábricas van a producir, digamos, máquinas. Estas máquinas van a servir de medios de producción en una serie de otras ramas, etc.

Supongamos que un sindicato capitalista es dueño de una fundición de hierro. Esta fundición compra mineral de hierro y carbón de piedra. Por consiguiente tiene interés en comprar barato este mineral y este carbón. ¿Y si el mineral y el carbón se encuentran en manos de otro sindicato capitalista? De seguro es que este sindicato trate de vender su producto lo más alto posible. Entonces puede comenzar entre el primer sindicato y el segundo una lucha que terminará por la victoria de uno de ellos o por la fusión de ambos. En uno u otro caso, surge un nuevo sindicato que une las dos ramas. No hay para qué decir que

2, 3, 10, etc., ramas pueden fusionarse de una manera parecida. Las empresas de este género se llaman combinadas.

De esa manera los sindicatos capitalistas y los trusts "sindicados" no sólo ramas particulares, sino que reunen en una sola organización empresas heterogéneas, reunen una rama a una segunda, a una tercera, a una cuarta, etc.... En otro tiempo los empresarios eran independientes los unos de los otros y toda la producción estaba dividida en cientos de pequeñas fábricas. Hacia el principio del siglo XX, esta producción estaba ya concentrada en trusts gigantescos que reunían numerosas ramas de producción.

Las uniones entre diferentes ramas de la producción no se deben solamente a la formación de empresas combinadas. Tenemos que dirigir ahora nuestra atención hacia un fenómeno más importante que el de estas empresas combinadas: el dominio de los bancos.

En números pasados vimos que una vez que la concentración y la centralización del capital hubieron alcanzado cierto grado de desarrollo, se hizo sentir la necesidad de disponer de más capital para dar a las nuevas empresas un gran impulso. La organización de nuevas empresas fue exigiendo capitales cada vez más considerables.

Por otro lado vemos qué hace el capitalista de las uti-

lidades que obtiene. Sabemos que una parte de ellas la emplea en su bienestar particular y que acumula el resto. ¿Puede él en cualquier momento agrandar su empresa, meterle esta parte de sus utilidades? No, porque el conjunto de las utilidades no le entran de una vez sino poco a poco. Vende una porción de sus mercaderías y de esta venta entra dinero en su caja; luego vende otra y pasa lo mismo. Pero para el engrandecimiento de su empresa, necesita una gran cantidad de dinero. Mientras reúne la suma necesaria, el dinero que va guardando en la caja permanece inútil, sin empleo. Y tal ocurre no sólo con un capital, sino con todos. Siempre hay capital sin empleo. Entretanto, vemos ya que por otro lado se está necesitando capital. Aquí tenemos sumas de dinero sin empleo, alta necesidad de dinero. Cuanto más se centraliza el capital, mayor es la necesidad de sumas de dinero considerables y mayor es también la cantidad de capital libre. Es tal situación la que ha engrandecido la importancia de los bancos. Para que el dinero del capitalista no permanezca sin empleo, lo deposita en un banco y el banco lo presta a los industriales que lo necesitan para el engrandecimiento de sus empresas establecidas y la creación de otras nuevas. Los industriales, con la ayuda del capital recibido, extraen plusvalía. (Si algún lector ignora lo

que es plusvalía, escribámonos para explicárselo.) Parte de esta plusvalía la dan al banco como interés del préstamo que éste les hace; el banco momento agrandar su empresa, meterle esta parte de sus utilidades? No, porque el conjunto de las utilidades no le entran de una vez sino poco a poco. Vende una porción de sus mercaderías y de esta venta entra dinero en su caja; luego vende otra y pasa lo mismo. Pero para el engrandecimiento de su empresa, necesita una gran cantidad de dinero. Mientras reúne la suma necesaria, el dinero que va guardando en la caja permanece inútil, sin empleo. Y tal ocurre no sólo con un capital, sino con todos. Siempre hay capital sin empleo. Entretanto, vemos ya que por otro lado se está necesitando capital. Aquí tenemos sumas de dinero sin empleo, alta necesidad de dinero. Cuanto más se centraliza el capital, mayor es la necesidad de sumas de dinero considerables y mayor es también la cantidad de capital libre. Es tal situación la que ha engrandecido la importancia de los bancos. Para que el dinero del capitalista no permanezca sin empleo, lo deposita en un banco y el banco lo presta a los industriales que lo necesitan para el engrandecimiento de sus empresas establecidas y la creación de otras nuevas. Los industriales, con la ayuda del capital recibido, extraen plusvalía. (Si algún lector ignora lo

En los últimos tiempos, el papel de los bancos ha crecido de una manera prodigiosa. Los bancos absorben sumas cada vez mayores y colocan cantidades más y más grande en la industria. El capital bancario trabaja continuamente en la industria y se convierte así en capital industrial. La industria cae bajo la dependencia de los bancos que la alimentan y sostienen por medio del capital. El capital bancario se injerta en el capital industrial. Esta forma del capital lo que se llama el CAPITAL FINANCIERO.

Por consiguiente el capital financiero es el capital bancario invertido en el capital industrial.

(En el número siguiente seguiremos tratando sobre el papel del capital financiero y haremos un resumen del capítulo sobre el MONOPOLIO del libro THE COMMUNIST STRUGGLE FOR POWER. (LA FUTURA LUCHA POR EL PODER) del famoso escritor inglés contemporáneo John Strachey.)

Crónica de la sesión municipal del día 17 de Junio de 1936

Observe el pueblo el descaro con que el "cortésimo depurador" mangonea los intereses COMUNALES (Nuevos Discursos de Camarada CERDAS)

Se abre la sesión. El señor Rogelio Montagné trata de defenderse de los cargos que el camarada Cerdas le lanzó en la última sesión. Trae un legajo de documentos donde trata de probar su inocencia.

El Sr. Cerdas pide a los regidores que no se pronuncien, ya que eso es sencillamente inútil, pues mañana traerá una amplia documentación para respaldar los cargos que hizo.

Montagné continúa leyendo sus papeles ante las caras de satisfacción de la mayoría cortésista. Se dirige hacia la curul de Cerdas y mueve los papeles y habla golpeando, envaletonado por el apoyo que siente en los regidores cortésistas.

Cerdas ofrece traer documentos a la próxima sesión para probar sus cargos. La mayoría propone un voto de confianza para Montagné "por su brillantísima defensa."

Haba Mendoza: hay que ser comedidos no nos precipitemos Oigamos a Cerdas mañana. Lo justo es que se escuchen las dos partes. Dejemos esa moción para mañana.

Dice Durán Rocha (cortésista): Aquí está jugando se la dignidad de un hombre, salvemos esa dignidad con ese voto. Cerdas insulta a Montagné, salvemos a Montagné y por lo demás yo, cuando Cerdas diga que un hombre es malo yo lo creeré bueno, y cuando diga que es bueno lo creeré malo.

Habla Cerdas: Su exposición señor Rocha carece de bases, está en el vacío. El tiempo de los oradores líricos murió cuando vinieron los hombres que hablan claro, conciso y contundente. Esa afirmación suya de que cuando yo diga que un hombre es malo, para Ud. es bueno, etc. etc., no es más que producto de un mal contenido apasionamiento. Si Ud quiere dejar de ser apasionado para ser justo, debe oír primero ambas partes y después con entereza ponerse de uno, o de otro lado, de no ser así tendrá Ud que figurar en el tóndor de los hombres que se ensañan sin razón. Pero veo que Ud. y yo nunca podremos estar en un mismo campo político. Yo estoy en uno que es sólo justicia, que es

sólo superación... (Entusiasmo inusitado en la calle.) Rocha razona su voto: Quiero decir a Cerdas; si este voto viene a desvincularnos más de lo que estamos, digo que en verdad me alegro. Yo voy regando el preciado bálsamo de la sinceridad y la dulzura, Cerdas va votando la baba de la difamación (risas y chiflidos en la calle) Yo voto afirmativamente, pero como vamos a permitir que un hombre cargue por 24 horas más el pesado fardo de la difamación? Mendoza analiza y dice: Protesto enérgicamente por la forma en que se está haciendo esto. Oigase las partes. Oigase a Cerdas. Una de dos: o Cerdas tiene razón o Montagné tiene razón. Este es un pésimo precedente; después tendremos que soportar constantemente los votos de confianza de la mayoría, cuando mejor se le ocurra. Que conste allí en el acta que yo no voto esta moción porque es una cosa que se va a hacer a medias. Hutt: Debía de dársele la oportunidad a Cerdas para que trajera su documentación (el Sr. Gobernador

sonríe meístófelicamente.) No se ría señor Gobernador.

El Gobernador: Pero... pero...

No se ría, señor Gobernador, vuelve a decir Hutt.

El Gobernador: Cerdas debió haber traído su documentación hoy.

Hutt: esta es una sesión extraordinaria, donde se iban a tratar otras cosas, democráticas que dicen Es per e m o s a mañana. (Aplausos en la calle)

Se levanta Cerdas: Voto desde luego en contra de la que está allí va contra las moción. Hice un cargo y leyes. Por la fuerza se ha traído documentos. Por lo cerrado la puerta de este

demás le diré al señor Ro-cidito. Estoy dentro de una cha que yo no destilo baba. Pero si el señor Rocha con-bure ventilado no sólo ante funde la baba con la verdad pura y desnuda, yo no tengo la culpa y lo siento por él y por la comunidad que yo que todos los empleados no sé si conía o no en él; fueran tan limpios y buenos pero de todas maneras lo siento sinceramente. Y de todos modos prefiero la baba a esa miel pegajosa que anda soltando el Sr. Rocha por todos lados. Yo sé que todas estas actitudes tienen que traerme apatías, pero yo ya lo sé, la verdad casi siempre es aborrecida, y hasta le dicen baba.

Yo nunca ando doblando Hebra Cerdas: Yo no

la cerviz como Uds. ante los poderosos para conseguir destinos y prebendas, Yo no obedezco cobardemente a un partido como lo obedece el Sr. Soley. Yo...

Un partido de Costa Rica, no de Rusia (interrumpe Soley.)

Cerdas: Ignorante Quién se le ha dicho que las ideas democráticas que dicen se viven en Costa Rica son costarricenses?

Habla Ortiz: Esa directiva de la que está allí va contra las moción. Hice un cargo y leyes. Por la fuerza se ha traído documentos. Por lo cerrado la puerta de este demás le diré al señor Ro-cidito. Estoy dentro de una cha que yo no destilo baba. Pero si el señor Rocha con-bure ventilado no sólo ante funde la baba con la verdad pura y desnuda, yo no tengo la culpa y lo siento por él y por la comunidad que yo que todos los empleados no sé si conía o no en él; fueran tan limpios y buenos pero de todas maneras lo siento sinceramente. Y de todos modos prefiero la baba a esa miel pegajosa que anda soltando el Sr. Rocha por todos lados. Yo sé que todas estas actitudes tienen que traerme apatías, pero yo ya lo sé, la verdad casi siempre es aborrecida, y hasta le dicen baba.

Yo nunca ando doblando Hebra Cerdas: Yo no

podemos creer que esa moción venga de la casa presidencial. Yo supongo que es iniciativa de la mayoría. Sería la primera vez en la Historia de Costa Rica que los empleados municipales ayudaran a pagar deudas públicas, sería un mal precedente.

Que el empleado que se sienta obligado a pagar que pague; que el empleado que en verdad ve que su puesto le fue regalado y que lo tiene que comprar, que pague; el empleado que tenga simpatía o agradecimiento, que pague. Pero cómo se va a obligar a un empleado que si está en un puesto es porque se lo merece, a pagar una deuda en la que él no tiene que ver. No se dice que aquí los presidentes son elegidos por el voto del pueblo, pura y simplemente?

Para qué dinero entonces. Pero aquí lo que pasa es que el Presidente es el resultante directo del dinero y no de la opinión popular como quiere hacerse creer. Pero la peor

Para qué dinero entonces. Pero aquí lo que pasa es que el Presidente es el resultante directo del dinero y no de la opinión popular como quiere hacerse creer. Pero la peor

Para qué dinero entonces. Pero aquí lo que pasa es que el Presidente es el resultante directo del dinero y no de la opinión popular como quiere hacerse creer. Pero la peor

LA TRAGEDIA DE NICARAGUA es obra del IMPERIALISMO YANQUI

Revisamos papeles, los papeles de nuestro archivo anti-imperialista, y hacemos recuento histórico. Stimson es Secretario de Estado en abril de 1931. En Nicaragua hay cinco mil marinos persiguiendo a Sandino. Sólo descalabros han sufrido. El Departamento de Estado imperialista adopta una nueva política de pacificación. Resuelve retirar las milicias de Nicaragua. Inventa entonces la formación de una constabularia. Stimson explica la trascendencia de ese organismo en los siguientes términos: «Al ayudar al Gobierno de Nicaragua a organizar y adiestrar una Guardia competente estamos no sólo proporcionando el método más práctico y efectivo de afrontar el problema del banditaje y la protección de los norteamericanos y extranjeros contra los peligros existentes, sino que estamos reconociendo al mismo tiempo que éste es un problema con el cual el gobierno soberano de Nicaragua tiene relación inmediata y el cual tiene el derecho y el deber de resolver sin dilación.»

Cuando Stimson ideaba sus modernísimos métodos de pacificación, Nicaragua tenía puestos en ella los ojos del mundo. Ojos desimpáticos, porque Sandino estaba en el apogeo de su lucha gloriosa. Hacía morder al yanqui invasor el cieno de la manigua infernal. Sandino era invencible. Cinco mil invasores por tierra y cielo, lo buscaban para destruirlo. A todos combatió como no combatió jamás hombre alguno de Nicaragua. No era un ambicioso y su virtud le dio superioridad contra el yanqui y contra el nicaragüense destacado que seguía al yanqui miserablemente. El Departamento de Estado no pudo sufrir la vergüenza de aquel fracaso y entonces Stimson adoptó nueva política.

En suma la nueva política imperialista se redujo a crear la constabularia. Reclutó nicaragüenses el yanqui y los uniformó a imagen y semejanza de sus milicias. Hizo cartillas bilingües para el adiestramiento. Puso la formación del constabulario en manos de militares yanquis. El espíritu del yanqui imperialista moldeó el alma del constabulario nicaragüense. Tres mil constabularios recibieron instrucción, la instrucción que el imperialismo necesitó dar para formar un cuerpo adicto a él, sumiso a él, dispuesto en todo instante a reconocer como amo sólo al yanqui.

Esos tres mil constabularios tomaron el mando de Nicaragua. Y según lo declaró el personero del Departamento de Estado en 1931, fue para afrontar el problema del banditaje. Para el imperialismo yanqui el banditaje nacía con Sandino. Como no lo vencían fuerzas mayores en número y en potencia destructora resolvió la impotencia del imperialismo llamar bandido

al nicaragüense de honor que le daba trato severo. Sandino era un problema sin solución para el imperialismo yanqui invasor de Nicaragua.

La constabularia ocupó siempre, dirigida y azuzada por jefes yanquis dejados por el Departamento de Estado para controlarla, los puestos de persecución y de dominio que las milicias yanquis derrotadas por Sandino dejaron al marcharse vencidas. Sandino continuó combatiendo aquella herencia funesta, más funesta que las mismas milicias que la habían engendrado.

El nuevo período presidencial trae a Nicaragua a Juan Bautista Sacasa, antiguo perseguido del imperialismo yanqui. Sacasa ha estado de Ministro en Washington mientras las milicias yanquis afrontan el grave problema del banditaje en Nicaragua. El Departamento de Estado le ha perdonado su anti-imperialismo manifestado cuando en la costa atlántica de Nicaragua formó gobierno en Puerto Cabezas para revolucionar a su pueblo contra el yanqui de ocupación. Perdonado Sacasa, va a sentarse a la mesa de Stimson. Tanto es el afecto nacido entre el yanqui y el antiguo combatiente del yanqui que el Departamento de Estado resuelve hacer Presidente de Nicaragua a Sacasa.

En 1932 puede Sacasa ocupar el sillón presidencial resguardado por los tres mil constabularios que las milicias de ocupación le dejan para su resguardo personal. Los constabularios son fieles a Sacasa que viene de calentado sitio en Washington. Sacasa pone a jefear la constabularia a Somoza, su paciente y sumiso al mandato yanqui. Este duceto yanquizado tiene que afrontar el problema del banditaje que dice Stimson.

Tiene suerte el duceto, porque Sandino está cansado de luchar. En realidad ha sido grande la lucha y ni siquiera el nicaragüense se ha unido compacto a él. Cansado Sandino, no coge la montaña y desaparece de Nicaragua. Pacta con el duceto y sosiega su ejército y quiere tierras para dedicarse a sembrar y a explotar la minería. El pacto lo obliga a entregar las armas con que ha puesto a raya al yanqui del imperialismo y al nicaragüense descaestado.

En su ingenuidad, llega Sandino hasta a darse un abrazo fotografiado con Sacasa. Y ya con la capitulación a la espalda, vuelve a las montañas a dar a sus hombres tierra y herramientas. Cree así redimir a Nicaragua de las miserias que la agotan.

Confía Sandino en Sacasa y va y viene de su montaña al despacho presidencial de

por Juan del Camino

Tomado de Repertorio Americano

Sacasa. Mientras tanto Somoza, el constabulario por excelencia, prepara la traición que el yanqui necesita, para acabar con el nicaragüense que lo hizo salir mil veces humillado del suelo invadido. El crimen horrible se realiza. Sandino ha ido a sentarse a la mesa del yanquizado Sacasa. Viene de comer de los manjares servidos por Sacasa y los constabularios de Somoza lo apresan y lo asesinan. Con ese acto ruin el imperialismo yanqui se deshace del único nicaragüense capaz en varios siglos de dar lección de dignidad a Nicaragua y de repudio efectivo al Departamento de Estado.

Esa es parte de la historia. Se recuerda con interés hoy que el imperialismo yanqui no necesitaba ya a su ex-combatiente y antiguo halagado, ordena al constabulario máximo que lo traicione y lo mande a paseo. Sacasa acaba de ser echado de la presidencia de Nicaragua como un desgraciado. No tiene defensa este Sacasa que un día fue la esperanza de Nicaragua enfrentándose virilmente al imperialismo yanqui poseionado de su nación con la complicidad miserable de tanto nicaragüense destacado y podido que en servir al yanqui cifra su orgullo de escita. No tiene defensa Sacasa ahora que el constabulario ejecutor del Departamento de Estado le da un puntapié en las postimerías de su gobierno y lo tira al diablo. Fue tortuoso y traidor a sus principios de hombre enemigo de la penetración del imperialismo yanqui. Lo halagaron para hacerlo desaparecer como figura de lucha. Pactó con el imperialismo y fue servidor fiel de él. El crimen mayor de este Sacasa fue la complicidad con el Departamento de Estado que mandó a asesinar a Sandino. Vió que Somoza, el constabulario siniestro, arrebatada casi de su mesa amiga a Sandino para asesinarlo a sangre fría y ninguna actitud viril asumió. ¿Por qué no se deshizo del constabulario asesino?

No podía deshacerse de ese constabulario, porque todos los constabularios de Nicaragua son hechura del Departamento de Estado imperialista. Recordemos la afirmación de Stimson, el ejecutor de la política imperialista, que ideó la constabularia. Esa afirmación sigue siendo la que orienta la política yanqui en Nicaragua.

Pero lo terrible para Sacasa, servidor del imperialismo, es que hoy que parece haber desaparecido el banditaje fulminado por

el Departamento de Estado, la constabularia creada por ese Departamento de Estado para afrontar el problema del «banditaje», se vuelve contra Sacasa que no tiene el estigma de bandido porque es aliado del yanqui. La constabularia no tiene ya guerrilleros que destruir en las montañas nicaragüenses y vuelve sus armas contra el jefe a quien el Departamento de Estado hizo uno de los suyos dándole mando y representación política. No deja de ser trágico para Sacasa que se le dé el trato de bandido que el Departamento de Estado sólo reservaba para Sandino y los suyos.

No tiene defensa Sacasa. Pero la constabularia sí tiene condenación severa. Tenemos dicho que esos organismos militares son en estos pueblos la más cruel y siniestra invención del imperialismo yanqui. Son la revelación de que el nativo descaestado es el servidor más activo y eficaz de Deputado del Estado imperialista. Con las milicias propias domina el imperialismo con escándalo y sin efectividad. Las milicias propias no pueden realizar la tarea de exterminio que el imperialismo necesita para hacer la factoría perfecta. Reclutando servidores entre descaestados, recluta estos admirables de su política de penetración del imperialismo. Por eso las constabularias en todos los países que el Departamento de Estado ha invadido son los organismos que mejor ejecutan las órdenes imperialistas.

El caso de Nicaragua ya tiene antecedentes. Pensemos en la República Dominicana. Allí también dejó el imperialismo yanqui la constabularia cuando se fué en 1924. Constabulario de los prominentes es Trujillo. Y Trujillo aprovechó la constabularia para traicionar y coger el mando. Todo con la aprobación y deleite del Departamento de Estado, creador de las constabularias en América.

Es bueno pensar en estos hechos. No se mire lo ocurrido en Nicaragua como algo salido exclusivamente de la imaginación ambiciosa del constabulario de copete. Ese constabulario jamás habría traicionado si no tuviera la seguridad absoluta de que el Departamento de Estado, su amo en todos los momentos, está con el siendo su apoyo y oriente. Las constabularias son el modo de seguir dominando a los pueblos el Departamento de Estado. Para dominar las creó. Piénsese que ocupan la parte más importante en

el presupuesto de los países. La de Nicaragua consume un millón de dólares por año. Y semejante poder no queda confiado en el engranaje imperialista a individuos que no gocen de la confianza plena del Departamento de Estado. Como no hay tampoco función de importancia en los países vueltos factoría por el imperialismo yanqui que éste permita que quede en manos de combatientes o defectos suyos. Las armas son el factor de mayor importancia política en nuestros pueblos perseguidos por el imperialismo. Por las armas no tiene paz, la paz que necesitan las explotaciones iniciales del capitalismo imperialista, el Departamento de Estado. En Nicaragua, mientras hubo armas regadas hubo revoluciones y luchas. Recogidas esas armas y puestas en poder de la constabularia, la paz es duradera. De suerte que el Departamento de Estado concentra en manos sumisas y obedientes, a la vez que capaces de cualquier crimen, los arsenales que arman a los pueblos y los vuelven rebeldes y varoniles.

Ni Sacasa ni Somoza tienen defensa. Ni precisa que la tengan. Son nada más que figurillas en esta tragedia imperialista. Hoy utiliza el Departamento de Estado para adobar una situación que lo favorezca en Nicaragua. Dentro de un tiempo necesitará otras figurillas tan horribles como éstas y entonces las tendrá. Los pueblos dan siempre ejecutores admirables de las fuerzas del mal. El imperialismo yanqui es en estos

pueblos el amo perverso que convierte a los pueblos en estropajos de sus planes de penetración. Veamos por eso en estos sucesos no a quienes levantan la mano para asesinar y traicionar, sino al poder que en la penumbra mueve los brazos que cometen los crímenes. Contra Nicaragua se están cometiendo muchos crímenes. El de hoy es crimen, no contra Sacasa que fue el pobre diablo de conducta tortuosa sin reciedad varonil, sino contra la dignidad de ese pueblo y de sus generaciones que nacerán en un ambiente podrido por tanta inmundicia del yanqui y del propio nicaragüense descaestado.

Detrás de los sucesos de Nicaragua sólo debemos ver el poder satánico y horrible del Departamento de Estado imperialista. Pronto vendrán los arreglos estilo juntas militares de Paraguay y Bolivia con el consiguiente reconocimiento del Departamento de Estado que en esta época del «buen vecino» no quiere inmiscuirse para nada en los asuntos internos de estos países, según la candorosa y farisaica expresión de los diplomáticos yanquis.

A Sacasa cabría decirle: ¿Qué fué de Sandino? Porque si este yanquizado echado hoy del mundo no hubiese sido instrumento del Departamento de Estado, habría conservado a Sandino para resguardo de Nicaragua. Sandino sería de seguro hoy su mejor aliado y la constabularia no tendría la fuerza satánica que el imperialismo le ha dado. Pero Sacasa permitió que el constabulario mayor asesinara a Sandino para asegurar la paz que el Departamento de Estado necesita en estas factorías de la América nuestra.

DE GUAPILES Queja al Sr. de Salubridad

El señor Secretario de Salubridad debe enterarse de que en Guápiles una parte de calenturas azota a los trabajadores recién llegados a esa localidad, con el agravante de que hace como un mes no hay médico. Además de los miserables salarios que ganan tienen que com-

prar sus medicamentos: quinina y purgantes. Esta situación es en general la de los trabajadores de las zonas palúdicas donde se enriquece la United a expensas de la fertilidad de nuestras tierras y de la vitalidad de nuestros trabajadores.

CORRESPONSAL

Contribución voluntaria para TRABAJO.

Sección de Guápiles,
Tubias Meléndez C. 1.10
Eligio Jiménez . . . 5 00

El Comité de Prensa del P. C. agradece el esfuerzo de estos camaradas.

Despotismo

Continuamente recibimos denuncias del maltrato y la hostilidad que para con los trabajadores tienen los capataces de las fincas, e incluso los de las bananeras; muchos de esos individuos que ren granjean la voluntad de sus amos a costa del sudor de los trabajadores;

un caso: En la finca Canadá, el foeman Leonides López, se ha convertido en un sabueso sin suelto o para intrigar, maltratar e intimidar y perseguir a los trabajadores que él sospecha tienen ideas comunistas.— En estos días despidió de la finca a Dolores Parr y a Pasa a la 5a. página

España y la Revolución

por Ilya EHREMBOURG

Después de mi visita a España en 1931 yo escribí lo siguiente:

"España tiene los hombres de apariencia más acaudal que se puede desear, pero desgraciadamente desconocen su propio país. Pocos entre ellos se dan cuenta de que a su lado hay una selva oscura y salvaje: aldeas hambrientas en donde los campesinos roban bellotas para alimentarse, áreas extensas pobladas con degenerados y gentes infectadas de tifus y malaria, ejecuciones al por mayor y abundancia de prisiones que recuerdan las mazmorras medioevales....."

"Después de la revolución, miles de calles en España recibieron nombres nuevos. El país entero fue bautizado. La monarquía feudal-burguesa, patrimonio de burócratas incompetentes de terratenientes fabulosamente ricos, de condes, verdugos, parásitos, mercenarios ingleses y elocuentes libertez—se llama ahora REPUBLICA DE TRABAJADORES.

"La Guardia Civil—cuadrútil mil hombres con tricorión, todavía de tiempo en tiempo se da el placer de ejercitarse en el tiro al blanco con el fin de prepararse para una gran partida de caza.

"La verdad es que España no es ni Carmen, ni las novelas de Blasco Ibáñez, ni la diplomacia de Alejandro Lerroux ni gigolos importados de Argentina ni "málagas" de Perpiñan. Veinte millones de don Quijotes en andrajos, farallones esteriles, amargas injusticias, cantos tristes como el susurro de los olivos, el clamor de los huelguistas heroicos, compasión y humanidad—ésta es la España verdadera. Durante largo tiempo España ha permanecido al margen. Durante largo tiempo ha excitado la imaginación de los señadores con su orgullo, su ignorancia y su apartamiento. Ahora, sin embargo, el pueblo español ha decidido vivir; el país se une al mundo trabajador, lucha y odia."

Cuando se publicó allá la traducción de mi libro (ESPAÑA REPUBLICA DE TRABAJADORES) los periódicos republicanos se indignaron. Uno de ellos hasta llegó a pedir una próstesis diplomática para "prevenir la diseminación de falsas informaciones en el extranjero". Durante mi reciente visita a España encontré a un representante de dicho periódico. Suspiró mientras me confesaba que: "Desgraciadamente Ud. tenía razón."

Gente oscura, como antes, se sienta desde la mañana hasta la noche en los cafés. Discuten de política y cierran los ojos con sensualidad, mientras los limpiabotas dan lustre con una gامusa a sus brillantes botas imaculadas. A través de las ventanas de los clubs se ven burgueses respetables. En las puertas de las iglesias todavía se agrupan vicias. Damas elegantemente

jeadas besan las manos de los obispos. Hay monjes que beben vino en los salones y golpean las nalgas de las doncellas de confianza.

Durante la semana de Pascua, cerca de una docena de imágenes de la "santa virgen", ataviadas con mantos costosos, desfilaron en procesión por las calles de Sevilla. Los rápidos trenes llevaron de Madrid, rebaños de piadosos caballeros, que en cuanto llegaban al hotel se despojaban de sus vestidos terrenales y se metían las ropas de "arrepentidos Nazarenos". A pesar del resultado de las elecciones la Santa Madre fue regalada este año con un nuevo altar—baldaguín—presente de señoras de Madrid que mantuvieron una contribución mensual de dos libras de plata.

En la primera página del periódico EL LIBERAL, se puede leer artículos acerca de "la alta moralidad de los trabajadores", mientras en la última se lee: "Caballeros: no olvidéis visitar el Salón de Madame Rita Hermosas muchachas: morenas, rubias. También hay muchachas extranjeras."

Los mismos rascacielos, las mismas chozas, la misma vieja pobreza. El campesino todavía trota detrás del arado prehistórico. Las aldeanas llevan pesados cántaros en la cabeza. El obrero come sopa en la que hay más agua que otra cosa, mientras que el campesino sólo sueña con ella. Los niños en las calles van harapientos, descalzos y nadie se cuida de ellos. Entrar a una escuela es como sacarse la lotería—demasiados niños y muy pocas escuelas. La vida es dura como las rocas de la llanura castellana.....

Los mismos tricoriones. Como en los horrores de Goya, meten sus puntas en los barrios bajos, por los olivares, entre los niños. Le recuerdan a uno Casas Viejas, tiros en los campos de Extremadura, la morgue y mujeres que lloran, niños hambrientos.....

En Segovia los fascistas gritaban: "¡Abajo Azaña!, ¡España, despúta! Los trabajadores trataron de dispersar los fascistas. Los Guardias Civiles comenzaron a disparar contra los trabajadores. ¿Qué importaba a estos asesinos con tricorión que Azaña fuera ahora Premier de España? Ellos sólo saben una cosa: disparar siempre contra los trabajadores; nunca contra los respetables caballeros. El 14 de abril un oficial de la Guardia Civil atizó contra la vida de Azaña. En la escaramuza que siguió, el presunto asesino fue muerto. En su funeral, los oficiales de la Guardia Civil marchaban con cartelones con esta leyenda: "¡Viva la Guardia Civil!"

El Presidente fue cambiado. Pero el guardia de corps. General Batet, el que picó Cataluña en 1934, no fue quitado de su puesto. La policía todavía guarda listas

de "rebeldes." En tarjetas sucias y deterioradas, andan los nombres de los que se rebelaron contra los gobiernos del rey, de Lerroux y de Gil Robles. Algunos de los nombres escritos en estas tarjetas son los de algunos ministros de hoy, que en lo que concierne a la policía son siempre "rebeldes" peligrosos.

Una huelga de trabajadores tuvo lugar en Barcelona. La policía asaltó las oficinas del sindicato. Ochenta trabajadores fueron arrestados. El gobierno catalán no pudo permanecer indiferente; ordenó a la policía que pusiera en libertad a los trabajadores. Muy contra su voluntad, la policía se vió obligada a hacerlo. Sin embargo, a los pocos días, repitieron el raid y arrestaron a 120 hombres.

¿Cómo explicar tales hechos? No se trata de política sino simplemente de reflejos condicionados—fidelidad a los viejos hábitos establecidos.

Uno de los actuales dignatarios de Barcelona pertenecía una vez a la "Unión Patriótica" asociación facista de Primo de Rivera. Dicha organización acostumbraba firmar sus proclamas con "U. P." (Hoy día en las paredes de las casas de Barcelona se ven pintadas tres letras: "U. H. P.")

"Unos Hermanos Proletarios", que fué el santo y seña de la revolución de Asturias. Recientemente una revista satírica presentaba a este funcionario como mirando una pared en la cual aparecían pintadas las letras U. P. H. mientras decía: "¿Qué raro!" En mi tiempo se escribía sin H. La revista fué confiscada. El ex-dignatario no fué tocado.

En Madrid, un grupo de fascistas que atacaron al líder socialista Largo Caballero, están siendo juzgados por los tribunales. Han sido sentenciados a una multa de 50 psetas. El mismo tribunal sigue el caso del joven socialista Sotelo. Feito. Feito no atacó a nadie; apenas se le acusa de portar un fusil. Ha sido sentenciado a cuatro años de prisión.

Las mismas leyes, los mismos jueces, los mismos carceleros. Pero España no es la misma.

¿Qué ha cambiado entonces? Dejémoslo contestar como en el teatro: "Los mismos papeles y la revolución."

Enormes plazas de toros. Los toreros ya no son populares en España. Hay gentes que ponen tentación al pueblo: "Billetes de lotería libres. Ud. puede obtener por nada un automóvil."

Las grandes plazas de toros son alquiladas para mítines. Cientos de miles de españoles se reúnen para oír a la Pasionaria, a Largo

Caballero y a Díaz. Los oradores hablan largamente pero el auditorio escucha con atención. Mítenes por todas partes: en los teatros, en los cines, en los parques, en los corrales de las casas. Por todas partes los retratos de Marx, Lenin, Stalin, Thaelmann. Jóvenes comunistas con camisas azules y corbata roja y jóvenes socialistas con camisas rojas actúan como "milicias". Mantienen el orden. Y en verdad que una disciplina ejemplar es mantenida por todos ellos.

Los españoles son bravos y pacientes. Sólo una cosa les falta: disciplina. Entonces la disciplina se ha convertido en su consigna. Pasan por las nevadas montañas de Castilla y las ardientes llanuras de Murcia. ¿Hacia dónde caminan? ¿Al mercado? ¿A una corrida de toros? ¿A misa? No, a un mitin.

El poeta Rafael Alberti lee sus poemas en estomitos. Hasta los críticos más prudentes se ven obligados a admitir que Alberti es un buen poeta. Ahora él ha encontrado un público para el cual la poesía es tan necesaria como el pan. Al mirar a Alberti he recordado a Mayakovsky en el círculo leyendo NUESTRA MARCHA, a los trabajadores y a los hombres del Ejército Rojo. ¿Cómo sostener por más tiempo que la poesía y la revolución son enemigos?

Diariamente ocurren huelgas en Bilbao, Zaragoza, Málaga o Santander. Los trabajadores se niegan a permanecer con hambre.

Yo estaba en Barcelona durante la huelga de los metalúrgicos. 45 MIL hombres fueron a la huelga. Pedían la semana de 42 horas en lugar de la de 48 y aumento de salario. Triunfaron. Ni siquiera tuvieron que enviar piquetes: allí no había rompuelgas.

El gobierno obligó a los dueños de las fábricas a readmitir a los obreros que habían sido despedidos durante los años de la reacción. Los obreros no agrumiados (que sirven para rompuelgas T.) son reemplazados por antiguos trabajadores. En la lucha entre la solidaridad y el temor, salió victoriosa la solidaridad. Hoy día hasta los cobardes no se atreven a quedarse atrás de sus camaradas. Cientos de huelgas se han ganado. Ni una vez siquiera han triunfado los patroneros.

Los estibadores, los carpinteros, los compositores van a la huelga. En Madrid los alumnos de las escuelas van a la huelga. Piden calificación en las escuelas, desayunos libres y el despido de los maestros fascistas.

El 16 de abril, unos fascistas dispararon contra un

grupo de trabajadores y la Guardia Civil se reveló contra el Gobierno. Hasta las cuatro de la madrugada la Casa del Pueblo estuvo llena de representantes de las fábricas. Pedían ir a la huelga general. La acción es el orden del día. Y antes de que los sindicatos hubieran tenido la oportunidad de hacer un llamamiento, la huelga había comenzado. Los carros que hacían el servicio en las calles se detuvieron.

Los cafés y las tiendas fueron cerrados. Los automóviles desaparecieron de las calles. En las calles de Madrid los niños jugaban football. En el hotel en donde yo me hospedaba, los camareros, los que operaban en los elevadores y los lavaplatos, fueron a la huelga.

Los patronos declararon un lockout. En Asturias, los dueños de las minas de Garroñi decidieron suspender el trabajo porque alegaban que había superproducción de carbón. Los mineros decidieron trabajar las minas bajo su responsabilidad. En Barcelona los obreros trabajan en una fábrica de vidrio abandonada por su dueño. Los obreros de los telares de Mattis, al saber que la directiva había decidido cerrar las fábricas, nombró organizadores para que estudiaran el negocio y llevar adelante el trabajo. La directiva de una compañía de transporte en las calles de Madrid, a pesar del decreto del Gobierno, se negó a volver a admitir trabajadores despedidos en 1934. Los trabajadores decidieron salir adelante a la compañía. Encontraron carros deteriorados, un tesoro inútil y pasivo. En dos semanas levantaron el servicio. Las letras "U. H. P." campean ahorrapintadas en rojo en los carros que hacen el servicio "CIUDAD LINEAL".

El gobierno ni se pone del lado de los patronos ni legaliza las condiciones existentes. Todo eso—dice—es temporal. No nos disputemos por adjetivos. Una cosa es cierta sin embargo: mucho de lo que se considera como temporal puede durar mucho tiempo.

El gobierno prepara—según se ha dicho a los cuatro vientos—una reforma agraria. Pero hasta la fecha esta reforma agraria no es otra cosa que gruesos volúmenes de leyes propuestas. Entre tanto, millones de campesinos sin tierras están muriendo de hambre.

El 25 de marzo 60 mil campesinos de Extremadura, siguiendo las instrucciones de la Federación de los Trabajadores agrícolas, ocuparon 3 MIL propiedades.

El Conde de Arnachuelos posee 50 mil hectáreas de tierra sin cultivar; el conde es un gran aficionado a la cacería.

La reforma agraria, acce-

ca de la cual ha habido grandes debates en las cortes (El Congreso) durante cinco años, fué puesta en práctica por los campesinos en un solo día.

En la parte superior de la primera página del periódico publicado por la Federación de los Trabajadores Agrícolas, se leen las siguientes palabras de Lenin: SI ESPERAS LAS LEYES PERMANECERAS SIN LEYES Y SIN TIERRA.

Los campesinos primero desarmaron a los guardas de las propiedades, las ocuparon enseguida y levantaron el inventario. Luego enviaron al Ministro de Agricultura una acta en que constaba la transferencia de la tierra en las colectivas.

Es el pueblo el que ahora lucha contra los Jesuitas que han gobernado en España por muchos siglos. Desde su monasterio en Jerez, los monjes dispararon contra una demostración de trabajadores. Sin pérdida de tiempo los demostrantes pusieron fuego al monasterio. Los monasterios de Gandía, Jativa y Alberique fueron ocupados por los trabajadores y convertidos en escuelas.

Los líderes del proletariado español son dignos de su nombre. El Secretario del Partido Comunista, José Díaz, es un panadero. Es alegre y decididor, como verdadero andaluz que es. Las cárceles a que se le confinó han sido sus universidades.

Los trabajadores lo llaman Pepe. Largo Caballero es un socialista. Los acontecimientos de Octubre le dieron nueva vida. Caballero es un verdadero revolucionario que no tiene miedo de nada. Cuenta sesenta y seis años, pero su espíritu es joven. La líder de las mujeres comunistas, Dolores Ibarruri, cariñosamente apodada "La Pasionaria". Es hija de minero y esposa de minero. Cuando tenía catorce años trabajaba como criada. Más tarde fue costurera. "La Pasionaria" habla con belleza y sus palabras siempre son de peso. Sus enemigos la temen. Una vez en las Cortes, llamó asesino a Gil Roberts y él se puso pálido y no contestó nada.

"Nuestros niños merecen ser felices" han gritado las mujeres trabajadoras de Madrid levantando sus hijos hacia "Pasionaria." Y ella que conoce íntimamente la pobreza y las cárceles, cuya madre fue asesinada por la Guardia Civil, sonrió con alegría y contestó: "Sí, serán felices."

(Tomado de NEW MASSES del 2 de junio en curso. Traducido especialmente para TRABAJO.)

Imprenta CARTINHS.

¿Para qué preparamos nuestros jóvenes?

Se ha dicho que la educación consiste en la paulatina adaptación de las nuevas generaciones adultas; para lograr lo cual hay que transmitir a aquellas la cultura elaborada por sus predecesores.

Este concepto de la educación destaca el hecho de que educar es igual a preparar para una finalidad inmediata: poseer la cultura, ser un individuo que pueda continuar, con utilidad, la vida social. Más como la sociedad está dividida en dos clases, antagónicas en conflicto histórico actual, el educador se ve forzado a plantearse cuál de las dos es la más valiosa desde el punto de vista de su misión histórica, para decidir hacia cual de ellas debe ir ajustando el desenvolvimiento de las nuevas generaciones puestas a su cuidado.

En tanto no lo haga no tendrá oriente fijo para marcarle rumbo duradero a su acción educativa; en tanto no lo haga no posará un sistema coherente que sea amalgama de sus tareas docentes fragmentarias.

Este es el caso de nuestro sistema educativo nacional. Raros son los educadores, llámense maestros, profesores,

o catedráticos, que pudieran decirnos con claridad para qué están educando.

Los maestros andan ahora entusiasmados con la educación nueva, con la educación activa; y hacen bien, si es que de verdad viven un interés intrínseco y no una simple corriente de moda. Pero, nos preguntamos, ¿al adoptar el método de roljano o montesiano o el de trabajo por el Plan Dalton etc, etc, les ven algo más que el lado pragmático ventajoso, que les permite quizás, ajustarse con más finura a la psique infantil y lograr un resultado actual de pequeños éxitos en el arte docente?

¿Dabieran nuestros maestros enfocar esos métodos desde el punto de vista de sus resultados sociales, desde el punto de vista de su arranque filosófico, para que no hirvieran con poco calor, para que no limitaran su horizonte y para que proyectaran su obra históricamente hacia el futuro inmediato del mundo, y en consecuencia de nuestra patria.

Los profesores de segunda enseñanza, con excepciones contadísimas, ni siquiera

tienen estos entusiasmos de los maestros de primeras letras. Y entre los que nos ponosamente llamamos catedráticos, priva la rutina más pegajosa.

Supongamos que la Escuela de Derecho, la de Farmacia y la Normal están dando profesionales bien preparados; que nuestros colegios secundarios están graduando bachilleres aptos; supongamos que las escuelas primarias entregan anualmente a la sociedad un grupo de jóvenes más inteligentes, más sanos y más disciplinados: ¿estarían con eso llenando su misión esas instituciones? Si, y no a un mismo tiempo.

Si desde el punto de vista de su misión social específica dentro del rol que la división del trabajo les señala. Y no, en cuanto al amor de sociedad en que a las nuevas generaciones les toca desenvolverse.

Y aquí está el problema cardinal de la función de la educación dentro del marco de la sociedad capitalista.

Resultado, por ejemplo esto: el maestro recién graduado, plétórico de conocimientos, no encuentra plaza porque hay sobra de mas-

tros; al abogado al médico, al farmacéutico les sucede otro tanto; no encuentran trabajo, o si lo encuentran es mal remunerado.

El bachiller, con su título nuevo en marco que cuelga en las paredes de su casa como signo de capacidad, no encuentra qué hacer.

El joven obrero, hecho en el taller salesiano, tiene que someterse a ganar salarios de hambre, si es que logra ganarlos.

En suma, todos por diversos caminos desembocan en este callejón sin salida: la inutilidad de su preparación técnica, manual e intelectual.

Todos estarán cogidos por la crisis, que es paro, desocupación, salarios de hambre, rivalidad feoz, en que no triunfa el más apto, sino el más adicto al amor.

¿Pero los educadores siguen educando! Aunque como en el caso de la Escuela de Derecho y de la Normal ya han sentido la necesidad de restringir el número de profesionales, para evitarse mayor competencia.

Sin embargo, los jóvenes tienen que ser algo, prepararse para algo, profesión u oficio. En la sociedad capi-

talista la mayoría de los jóvenes se preparan para ser y salvaguardar la civilización, tendrán que convenir en que su obra, esencialmente está ligada al triunfo del proletariado. La escuela viva, la verdadera escuela del porvenir será aquella que enfocando este punto de vista prepare al niño, desde el kinder, desde la maternal, para que sea un activo constructor de la sociedad sin clases; dicho de otra manera, la escuela actual debe preparar al niño para el socialismo, debe poner en su mente, en su voluntad, en su sentimiento, las bases de la sociedad futura, aquella sociedad en que él será un creador, un constructor; en que sus capacidades hallarán libre expansión, por la cooperación de todos sus camaradas en el bienestar de todos.

¿Podrá la educación, aun la nueva o la novísima, permanecer ciega ante la heccha del proletariado contra el contradictorio y ya roto sistema capitalista. sistema que malogra estúpidamente el capital de la personalidad humana?

Si la educación nueva es verdaderamente progresiva, si de verdad trabaja por forjar una humanidad mejor, un mundo más libre y más justo, si en realidad quiere

defenitar la especie humana y salvaguardar la civilización, tendrá que convenir en que su obra, esencialmente está ligada al triunfo del proletariado. La escuela viva, la verdadera escuela del porvenir será aquella que enfocando este punto de vista prepare al niño, desde el kinder, desde la maternal, para que sea un activo constructor de la sociedad sin clases; dicho de otra manera, la escuela actual debe preparar al niño para el socialismo, debe poner en su mente, en su voluntad, en su sentimiento, las bases de la sociedad futura, aquella sociedad en que él será un creador, un constructor; en que sus capacidades hallarán libre expansión, por la cooperación de todos sus camaradas en el bienestar de todos.

Cuando exista tal sociedad, no habrá preparación inútil; el joven sabrá que lo espera un lote de trabajo determinado para el cual debe prepararse y, al mismo tiempo sabrá que lo espera un lote de felicidad que nadie podrá robarle.

Lea TRABAJO

Crónica de la Sesión Municipal del 17 de...

Viene de la 2a. Página

parte es ésta; los señores ricos prestan dinero al candidato de sus simpatías, y después exigen ese dinero que prestaron desde luego ampliado con creces. Y al pueblo se le saca ese dinero para devolverlo a los ricos. El pueblo tiene que pagarlo todo. Antes los empleados municipales se habían salvado de ese desmán. Por qué hacerlos víctimas de la avaricia del rico?

Y en último caso que paguen los que ganan buenos sueldos. Cómo puede ser posible que a un empleado que gana ₡ 100 se le quiten unos cuantos colones para pagar una deuda política? Hay que ver las dificultades que pasa un pobre empleado de estos para poder que su familia no se muera de hambre. Ya que debilidad es muy probable que mas adelante muera.

Dice Rocha: Cómo se atreve a hablar Cerdas de que el Partido Cortesista va a quitar dinero a los trabajadores, cuando el Partido Comunista del cual él es representante quita los cinco a sus miembros, se los arranca de las manos. Y yo traigo pruebas. Aquí está un carnet de un trabajador comunista donde se ve que los miembros de ese partido tienen que pagar. Por qué entonces no vamos todos nosotros a ayudar a nuestro partido triunfante? Trata de defender a Soley.

Camarada Cerdas: Si quisieran ayudar por bien, perfectamente, pero no se les va a obligar a ello. Y en eso exactamente radica la diferencia entre nuestro partido y el de Uds, señor Rocha. Nosotros no obligamos a los obreros a que entren a nuestro partido; los

trabajadores mismos se acercan al partido, y ellos mismos son los que deciden si entran o no. Y esto en todos los países; el señor Rocha que es colombiano o ha vivido allá lo habrá visto. A los verdaderos partidos de los oprimidos no los sostienen los señores capitalistas, los sostienen los mismos trabajadores con sus cuotas. Al partido cortesista lo sustentaron y lo hicieron triunfar los ricos.

(Vuelve a referirse a Soley) Dijis ignorante al Sr. Soley porque ésa es la palabra que le corresponde. Él es todo un periodista, y un periodista que ignore que Costa Rica nunca ha sido cuna de ninguna ideología social tiene que ser sencillamente un periodista ignorante. Sepa el Sr. Soley que las ideas no reconocen fronteras, que éstas no son otra cosa que líneas artificiales que los hombres han trazado obligados por fenómenos de carácter económico. No se puede decir a menos de ocer en la embeldidad, yo no acepto esta idea nicaragüense, o china, o inglesa. (Vuelve al asunto) Uds, quieren sacarle ese dinero a la fuerza a los trabajadores?

Después resulta que la ley ésa se refiere únicamente a los empleados del presupuesto. Los trabajadores de planillas no tendrán que pagar. Aprobada.

Después se entra a la discusión del presupuesto que ha de regir desde el 16 de julio hasta el 31 de diciembre. Se dice que se va introducir una economía de ₡ 400.000 y pico.

Se propone la semana de cinco días en vez de la de seis, para tener un pretexto para recurrir al poder legislativo en busca de dinero. Nuestra fracción se opone y cita el caso de un trabajador que gana diez colones semanales trabajando los seis días y vive de la manera más miserable con su familia, ahora se le quita un día de trabajo, pues tendrá que sufrir más y moriré, pues ya más pobremente es imposible vivir.

La moción pasa. Solo nuestro voto es negativo.

A las doce de la noche salimos de sala. Los trabajadores comunistas aun, estaban escuchando. Le preguntamos a uno, ¿qué pasa, que mañana no tienen trabajo?

Claro que tenemos, a las siete entramos.

Compre y Lea TRABAJO

EL CENTRO DE CULTURA Popular y nosotros

El Centro Germinal organizó en el curso de la semana una conferencia dictada por el obrero socialista Padilla sobre cuestiones económicas. Con ella, al decir de Vicente Sáenz al terminar la misma, se da por fundado el Centro de Cultura Popular. Como nosotros estamos grandemente interesados en que se forme un verdadero centro de esta naturaleza, no queremos dejar pasar la ocasión sin definir nuestro criterio en el caso concreto. Opinamos que en San José lo que debe fundarse es un centro con ese nombre, pero que esté patrocinado por una directiva integrada por obreros, estudiantes e intelectuales de todas las tendencias. Creemos que si un partido político determinado ya sea socialista, comunista o de cualquiera otra orientación, asume el control de un centro, se destruye con ello la posibilidad de que él juegue el rol que puede jugar. Advertimos que tampoco creemos que ese foco de cultura popular deba tener carácter comunista. Pero por la misma razón nos oponemos a que juegue el papel dirigente el Partido Socialista. Hay una enorme masa de obreros, empleados de comercio, intelectuales, estudiantes, pequeños burgueses, etc, que concur-

rían a escuchar conferencias y polémicas sobre los más diversos asuntos, si no se vieran comprometidos con un determinado partido político o con una determinada doctrina, al hacerlo. Un centro de cultura popular en San José, si se toma bien en cuenta la mentalidad existente, debe ser amplio, mente democrático. Demócrático en el sentido de dar cabida a todas las ideas y a todos los hombres. En donde se discutan todos los problemas nacionales, en especial los problemas de mayor actualidad, aquellos que se discuten en el Congreso y que son de gran interés público. Un centro donde pueda ir la burguesía liberal a defender sus puntos de vista; donde pueda ir a hacer también la pequeña burguesía y el proletariado. Donde se contrasten las opiniones de los comunistas de los socialistas, de los liberales e incluso de los más empedernidos reaccionarios. Ese choque de ideas produciría un gran despertar y un gran interés por los problemas sociales. Concluimos esta nota concretando, para evitar malos entendidos, que el papel dirigente del Partido Socialista. Hay una enorme masa de obreros, empleados de comercio, intelectuales, estudiantes, pequeños burgueses, etc, que concurrirán a escuchar conferencias y polémicas sobre los más diversos asuntos, si no se vieran comprometidos con un determinado partido político o con una determinada doctrina, al hacerlo. Un centro de cultura popular en San José, si se toma bien en cuenta la mentalidad existente, debe ser amplio, mente democrático. Demócrático en el sentido de dar cabida a todas las ideas y a todos los hombres. En donde se discutan todos los problemas nacionales, en especial los problemas de mayor actualidad, aquellos que se discuten en el Congreso y que son de gran interés público. Un centro donde pueda ir la burguesía liberal a defender sus puntos de vista; donde pueda ir a hacer también la pequeña burguesía y el proletariado. Donde se contrasten las opiniones de los comunistas de los socialistas, de los liberales e incluso de los más empedernidos reaccionarios. Ese choque de ideas produciría un gran despertar y un gran interés por los problemas sociales. Concluimos esta nota concretando, para evitar malos entendidos, que el papel dirigente del Partido Socialista. Hay una enorme masa de obreros, empleados de comercio, intelectuales, estudiantes, pequeños burgueses, etc, que concur-

DE GUAPILES

Viene de la 3a. Página

otros trabajadores, por el crimen de ser libres y de manifestar su deseo de mejorar sus condiciones de hombres. Pero los trabajadores van comprendiendo cada vez con mayor claridad, que ellos son las víctimas de la explotación imperialista yanqui y que sólo

mediante la lucha organizada y sistemática contra el pulpo del Norte, representado aquí por la United, podrán algún día liberarse de todos estos sujetos que como López, quieren reducirlos a la condición de esclavos.

MAXIMO GORKY HA MUERTO

Viene de la 1a. Página

entonces han sido siempre las guías espirituales de Rusia, no reaccionan ante la realidad. Tolstoi, el más grande de todos predica la no resistencia al mal. Los jóvenes, comprometidos deliberadamente en el individualismo, pasean a sus lectores por una selva de símbolos y se erigen en continuadores de Schopenhauer y de Nietzsche. Las letras rusas describen una curvatura descendente. La dirección de las masas pasa a otros hombres que se llaman Plekhanov, Lenin.

«El optimismo a veces ingenuo, la rudeza deliberada de las primeras obras de Gorki, su conocimiento de la Rusia, no abstracción filosófica sino realidad histórica, con el hombre mismo que se mete en la lucha, que toma partido, que pone su responsabilidad hasta el final, revolucionan la sociedad rusa. Por instinto Gorki se pone al lado de los socialdemócratas, de los bolcheviques.

Des de entonces data su amistad con Lenin, que no terminó sino con la muerte de éste.

En 1901 la policía metió a Gorki en la cárcel, pero poco después es puesto en libertad; sin embargo, la acusación que se le ha hecho como revolucionario sigue en pie. En 1902 la Academia Imperial cree que debe llamar a Gorki a que tome asiento en su recinto, pero se ve obligada a retractarse enseguida, porque escritores muy prudentes y respetables como Korolenko y Tchekhov no quieren ver a su lado a un hombre que ha tenido que ver con la justicia. El caso es llevado al Zar, quien al darse cuenta de las tendencias de Gorki, escribió sobre el informe: «Es más que original.»

Durante la revolución de 1905, Gorki firma una protesta por la matanza de trabajadores perpetrada por el Gobierno el 22 de febrero, y por tal motivo es arrestado

por quinta vez. De todo el mundo se levanta la protesta y el Zar se ve obligado a ordenar que se devuelva la libertad a Gorki.

En 1906 Gorki parte para Europa y los Estados Unidos a convencer a los pueblos de Occidente que no presten ayuda pecuniaria al gobierno ruso. Como es natural, los gobiernos no le prestan atención. Francia, por medio de la firma Schneider-Creusot, no sólo ofrece a Rusia un armamento más eficiente que el empleado en la Guerra Ruso-Japonesa, sino que presta al Gobierno del Zar 16 millones de francos oro para que compre este armamento. Es entonces que Gorki escribe su célebre artículo «La bella Francia», en la que le dice: «Tu mano venal ha obstaculizado por un tiempo el camino de la libertad y de la civilización a un país entero.» También es en esa ocasión que lanza una advertencia que ha pasado desapercibida: «Estoy

seguro de que el pueblo ruso no devolverá a Francia un préstamo que ya ha sido pagado con su sangre.» Más tarde, la Revolución rusa hace realidad las palabras de Gorki.

Gorki no puede entrar a Rusia. Se fija en Capri. Es en esta época que escribe LA MADRE, novela que según Lenin debía ser conocida por todos los trabajadores revolucionarios; escribe también CONFESION y EL VERANO. Entre tanto en Rusia la crítica afirma que Gorki ha terminado sus papeles como escritor, porque los intelectuales rusos de ese tiempo se refugian en una arte que no tiene nada de revolucionaria, un arte de un misticismo burgués.

En 1913 Gorki está a punto de morir de la tuberculosis contraída en su temprana juventud, después que trató de suicidarse disparándose un tiro en el pecho. El gobierno del Zar le concede la amnistía y regresa a Ru-

sia antes de la declaración de la guerra.

Desde el rompimiento de las hostilidades, Gorki está contra la guerra y así lo sostiene desde el periódico «Lietopis» («Los Anales») que funda en 1915. Acusa al régimen capitalista de ser el cansante de la gran matanza.

Durante los años de la guerra civil, del hambre y de la peste, «Gorki se consagra a la defensa y a la propaganda del arte, de la ciencia; salva muchos monumentos artísticos y a muchos artistas. Sabe que el día en que comience la reconstrucción, el país tendrá necesidad de sus intelectuales. No ha olvidado su infancia, cuando casi tenía que robar para procurarse un libro, cuando tenía que mentir para leer. Prevee que dentro de poco tiempo el pueblo ruso va a levantarse ansioso al asalto de la cultura.» (Vladimir Poznen). Durante los años de la re-

construcción, Gorki ha sido una de las fuerzas más grandes con que ha contado Rusia; ha dirigido numerosas colecciones literarias, ha fundado institutos científicos, ha tomado parte en las actividades de las casas editoriales, de las academias, de los congresos contra la guerra y el fascismo, de los congresos de escritores, etc. También puso todo su entusiasmo en la obra gigantesca de liquidar el analfabetismo en Rusia.

En estos momentos en todo el mundo el nombre de Gorki es pronunciado por millones de labios, no sólo porque fue un gran escritor, sino también porque representa el tipo más puro del intelectual revolucionario que nunca vendió su arte a los poderosos, sino que lo puso al servicio de la revolución.

C. L.

Ley Pro-Abaratamiento de la vida

Bajo la presidencia del señor Arias, a las tres de la tarde comenzó la sesión parlamentaria de ayer.

Quedó aprobada—sin reparos—el acta precedente. NUEVA INICIATIVA

El señor diputado Mora formuló el siguiente proyecto de ley, para el que el diputado Zaldón—don Daniel—pidió dispensa de trámites, sin buen éxito.

El diputado que suscribe se permit

llamarlos la atención hacia el problema gravísimo que se le ha creado al país en estos últimos días con motivo de la alza exagerada de los precios de los artículos de primera necesidad. El maíz ya se está vendiendo a un colón el cuartillo, los frijoles a un colón noventa, el arroz a treinta céntimos la libra, la manteca a un colón treinta y en proporción semejante o mayor se han alzado otros muchos artículos de consumo indispensable para las masas populares. A la vez que ese fenómeno se opera en los precios, la crisis del trabajo y de los salarios permanece más o menos en la misma situación de hace varios años, de donde está resultando ya un descontento general que podría tener desagradables consecuencias si los Poderes Públicos no adoptan medidas oportunas para atenuar, cuando menos, el mal.

Con base en las razones expuestas, me permito someter a vuestra consideración un proyecto de ley de emergencia cuyo fin principal es conseguir una abaratación de la vida del pueblo en un breve tiempo hasta donde ello sea posible, dentro de las circunstancias económicas del país.

La falta de centros de investigación económica en Costa Rica impide que se especifique rápidamente y con acierto un estudio serio de las causas de un fenómeno como este de los precios. Por esta razón, para abordar tal problema, no queda más camino que tomar en cuenta sus posibles causas y elaborar la respectiva solución con vista no sólo a una de ellas, sino a todas. Así está hecho el presente proyecto.

El alza de los precios puede obedecer a dos causas: a procedimientos de especulación comercial o a escasez de artículos en nuestro mercado. En ambos casos los altos precios de los artículos no favorecen en realidad la producción agrícola del país, sino a determinados intereses de grupo. Los artículos ya están en poder de ciertos comerciantes y los agricultores en ninguna forma se benefician con que esos artículos se vendan a precios elevados. Por esto, sea una u otra la causa de los altos precios, las medidas contra ellos son posibles y necesarias.

Existe una ley del año 1932, calificación con artículos de primera necesidad. Para la explotación para perseguir la especulación dice que los medios

Publicamos el proyecto de emergencia sometido por nuestro fracción al Congreso el miércoles de la semana en curso. Como puede verse en la exposición que lo precede, su objetivo fundamental es conseguir un inmediato abarataamiento de la vida. Al darles publicidad creemos necesario hacerle unas cuantas observaciones al pueblo.

Al día siguiente de presentado el proyecto apareció en Diario de Costa Rica un reportaje del Presidente Cortés en el que éste declaraba que había tomado medidas en el mismo sentido señalado por nosotros desde el lunes anterior, para lo cual había dado ante todo órdenes a la Oficina Técnica del Trabajo. Esto lo dijo en abstracto, sin mencionarnos. Sin embargo, en La Tribuna del mismo día se publica la nota enviada a la Oficina Técnica y la misma Tribuna nos dice que la nota fué enviada el miércoles en la tarde. De manera que el envío de esa nota fué posterior a la presentación de nuestra ley. Nosotros no tenemos variadas todas en estas cuestiones sociales. Nuestro propósito es aliviar la miseria de las masas sin que nos interese que las iniciativas partan de nosotros o de cualquier otra persona. Con hechos lo hemos demostrado. Pero si nos parece interesante que el pueblo conozca estos detalles absurdos y mezquinos.

Hay además en este mismo caso una actitud curiosa de los periodistas que no mencionamos porque consideramos interesante hacerlo, sin que eso signifique nada en nuestro ánimo haya la menor contrariedad. Diario de Costa Rica acostumbra publicar por aparte cualquier proyecto que se presente al Congreso por cualquier diputado. El nuestro lo refundió íntegro en la crónica y ni siquiera lo mencionó en los respectivos titulares. La Tribuna supleno los motivos y publicó solamente el artículo leído por el ciudadano de no mencionar la procedencia del proyecto ni siquiera en la introducción de lo que lo precede. En esa forma la ley había pasado desapercibida para todo el mundo si La Hora no lo hubiese comentado con amplitud y con seriedad. Y ya que hemos hablado de La Tribuna, creemos necesario aprovechar la oportunidad para poner tres aclaraciones al respecto. La primera es que el artículo no se limitó a decir que una moción de revisión había sido aprobada, sino explicar quién había planteado la moción. No habría interesado que La Tribuna hubiese dicho lo realmente ocurrido, no por razones de vanidad sino porque ello habría ayudado a aclarar las ideas que hay sobre la llamada «transparencia ciega de los diputados comunistas». Cuando la diputación costerista presentó el contraproyecto para anular la contribución de los empleados humildes en el pago de la deuda pública, nuestra camarada Mora protestó y declaró públicamente que votaba contra la admisión del contraproyecto. La Tribuna no mencionó esa protesta. Se limitó a decir que el contraproyecto había sido aprobado con lo que quedaba en la opacidad la actitud de la fracción comunista frente al mismo. Tampoco hay vanidad en eso, sino interés en que si se menciona en una crónica una actitud del Congreso, los lectores de esa crónica sepan que diputados estuvieron contra esa actitud y cuáles fueron los motivos de su oposición. Cuando se discutía el proyecto del diputado Zaldón para permitirle a las mujeres ser tutoras, hablaron en favor de los derechos de la mujer, los diputados Montero y Mora. La Tribuna mencionó sólo a Montero.

Los especuladores procedimientos para burlar la acción de las autoridades. Da allí que sería conveniente en primer lugar poner en manos del Poder Ejecutivo recursos legales que le permitan controlar la normalidad de los precios en los casos en que la ley del año 32 no esté siendo estrictamente burlada a pesar de la acción de las autoridades. Pero también, como queda dicho atrás, puede ocurrir que los precios se levanten por encima de lo normal debido a escasez de artículos en el mercado y ya en este caso la ley del año 32 no tiene aplicación.

Eso no obstante, es justo que para este caso haya también medidas aplicables sobre todo en situaciones críticas para el pueblo como la presente. Creo que la solución transitoria de esa problema podría ser la que me permito proponer en el siguiente proyecto de ley:

El congreso, etc. DECRETA:

La siguiente ley de emergencia: Art. 1.º—Excítase al Poder Ejecutivo para que ponga toda la actividad y energía posibles en la aplicación de Ley No. 51 de 16 de julio de 1932 que reprime la especulación con artículos de primera necesidad.

Art. 2.º—Si en un plazo de treinta días contados a partir de la promulgación del presente decreto, la acción de las autoridades no consigue operar la baja en los precios actuales de los artículos de primera necesidad, a un nivel racional, queda autorizado el Poder Ejecutivo para importar, en la medida necesaria, los artículos cuyos precios no hayan bajado, y para exportarlos bien directamente o bien utilizando la red comercial de países. Pero en este último caso deberá las medidas pertinentes a fin de que se cumplan los propósitos de esta ley.

Art. 3.º—En la fijación de los precios el Poder Ejecutivo deberá tomar en cuenta el costo general de la producción en el país de los respectivos artículos para el cual hará una investigación sumaria en cada caso, no pudiendo fijar precios inferiores a ese costo ni tampoco superiores en más de un dos por ciento. Para los efectos de este artículo el Poder Ejecutivo procederá bajo su propia responsabilidad y sus resoluciones se aceptarán sin más discusión.

Art. 4.º—Esta ley rige desde día de su publicación.

La Escuela De CULTURA POPULAR y nos...

Viene de la 2a. Página corporar a ella intelectuales de prestigio como Otarrio

Jiménez A. y García Monge una irectiva en la que tengan su representación el Partido Socialista, el Partido Comunista, los sindicatos obreros organizados, el Ala Izquierda estudiantil y también, como dijimos antes donde haya intelectuales independientes.

LUCHEMOS PORQUE SE...

Viene de la 1a. Página cial de la ley—están en la obligación de investigar cada caso aún cuando no haya una acusación establecida en forma, en virtud de una simple denuncia verbal. Es decir, en la misma forma en que los jueces deben proceder para la persecución de cualquier delito.

Su embargo de lo últimamente dicho, nosotros aconsejamos a los trabajadores que dirijan directamente sus quejas al Ministerio de Gobernación para que sea éste quien ordene a la autoridad respectiva las medidas a tomar.

En el próximo número nos referiremos a la ley de salario mínimo vigente, de Diciembre de 1934.

Los Contrabandos de

Viene de la 1a. Página

país, gíganlo las personas honradas: Manolo Rodríguez será quien lleve la representación del Estado en estas actividades de depuración nacional.

Manolo Rodríguez, Jefe de Detectives, Lito Jiménez—el de las tere fillas y el de las especulaciones cambiarías—Ministro de Hacienda. Raúl Gardián—el abogado de compañías extranjeras y manipulador en valores del Estado—también Ministro. Rubán Castro Beeche, Administrador de Correos. Lito Chavez, Administrador del Mercado. La Mafia dueña de la Municipalidad de San José.

Magnífica fuente de moralidad es la que nutre a este Gobierno moralizador. No, no resignémos a aceptar que la pobre mujer contrabandista esté en el cárcel y sus hijos en manos de la caridad pública.